

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, viernes 31 de Julio de 1903

Número 830

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Más de 15,000 vidas salvadas al año. Las masas han recobrado su tranquilidad.

Gran triunfo

Nueva Orleans, 15—Reina gran alegría en todos los círculos, por haber llegado á la conclusión de que el único medio de evitar las terribles epidemias que azotan á las ciudades es el uso del famoso filtro

"SUCCESS"

Sabido es que la ciudad de Nueva Orleans fue por mucho tiempo víctima de las fiebres tifoidea, amarilla, etc., pero ahora su estado sanitario es inmejorable.

Y por qué? Porque cada habitante tiene en su casa un filtro **Success**. Así mismo sálvese usted y salve á su familia de peligrosas enfermedades.

Hermann & Zeledón

Unicos agentes
COSTA RICA

HERBERT PALFREY,
Agente General

CARNICERIA Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO
s. digne visitar mi

—o DE o—

MUEBLES

Emplea las más finas y mejores maderas del país Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

UNICA

Costa Rica

Modelos extranjeros

ESTILO

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

TALLER MECANICO "El Yunque"

DE
Eloy Rojas

Hay para vender de lance

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armamario ropero.
- 1 Mesa de noche.

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León

OFICINAS:

Redacción y Administración:
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Fragosos.

TARIFA:

Suscripción mensual. 1-00
Número suelto. 0-05
" atrasado. 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.
No se devuelven originales.

COLABORADORES

Pro Unión Centro-americana

A fe de consecuente con lo que pide el programa de "El Partido Liberal de Guanacaste", al cual pertenezco, vengo hoy á ocuparme en la idea de la "Unión Centro-americana" tan discutida, como hermosa y sublime.

Vengo quizá desprovisto de todos los recursos que puedan llevar el convencimiento á los que califican *quimérica* la idea, pero confío en mi convicción profunda y en mi cariño á la patria despedazada, para ofrendarle mi contingente como hijo agradecido y como ser amantado con sus fecundas lactancias.

En casi todas las demás repúblicas de Centro-américa la juventud trabaja con noble empeño sin pretender más que el bien de la patria común. Como joven y como soldado de tan digna causa, no quiero estar en el banquillo de los indiferentes y, por ello me atrevo á hablar, no en nombre de la juventud costarricense, pues sería mucho atreverme, pero sí en la de "El Guanacaste", y en especial, de la que compone "El Partido Liberal" de aquella provincia. El señor "Manuel Ugarte" tiene, hasta cierto punto razón.

Ya lo dije, nuestro partido lleva en mira trabajar por la "Unión" y á ese respecto nos consideramos fuera de la inter-

pelación del escritor de "La Regeneración," pero eso no es suficiente. Es preciso hacer algo.

La juventud costarricense está convencida de la importancia de la "Unión" y ella sería la primera en poner su contingente, si viera que es llegado el momento de hacerla sobre bases inamovibles. He allí el error. Si no carece de patriotismo ni de valor; si es hidalga y amante del progreso es también reflexiva y juiciosa hasta el extremo y ha creído ver un inconveniente establecerla con países que se mantienen en continua revuelta. ¿Será por miedo? No. Ella tiene bastante entereza para luchar por cualquier causa, y, cuando lo ha hecho ha salido victoriosa. El error consiste en que ella cree que la "Unión" llegará con la marcha lenta del tiempo, y no con las precipitaciones de los partos. Es verdad, de golpe es difícil que la veamos realizada, pero también es verdad que debemos limpiar la senda por donde debe pasar el ejército para q' llegue más pronto á tomar la fortaleza. Trabajemos pues en ese sentido y, en vez de estar esperando con los brazos cruzados que ella venga á buscarnos, vamos nosotros hacia ella.

Si para llegar debíamos tardar un año, procuremos llegar antes del año allanando los obstáculos que se oponen. Comencemos por aproximarnos con buenas vías de comunicación establecidas entre las cinco repúblicas, acortando así las inmensas distancias que hoy nos separan, y veremos que en no lejano tiempo la amistad hasta ahora mantenida fríamente, se convertirá en el verdadero cariño fraternal, ya que el fragor de la batalla no puede ser el sello que venga á autorizar los lazos que deben unirnos para siempre. El contacto diario que se establecerá por las facilidades de las comunicaciones, hará cambiar la diferencia de caracteres que existe y, una vez conseguido esto, no será difícil llegar á la unificación ó á la federación.

Para ello debemos establecer una corriente poderosa capaz de arrastrar con sus serenas ondas, todas esas preocupaciones añejas, todos esos temores sin fundamento. Los gobiernos de buena voluntad que reconozcan la importancia de la "unión" deben ir procurando quitar estos obstáculos, ayudados por todos los que sientan cariño por la patria común. Los "sueños" de esta especie que la historia nos muestra, han sido ricos en bie-

nessar y grandeza para los países que los han realizado.

Vamos juventud, tendemos nuestros brazos á esa madre caída; levantémosla del lecho donde yace temblorosa y dejemos que mano enemiga descargue sobre su frente pálida por el martirologio de tantos años, sus golpes de muerte.

Hemos llegado á una buena altura de civilización para que comprendamos todo el mal que nos hacemos al vernos de reojo con nuestros hermanos de Centro América y, para que vislumbremos el porvenir dual que nos espera. Si nos unimos, tendremos un porvenir de grandeza y si no, llegaremos á ser *súbditos*. Si por egoísmo, temor ó negligencia no llegamos á la "unión," la esclavitud y la miseria serán en el transcurso del tiempo las que den buenas cuentas de nosotros.

En este mi primer esfuerzo me complace en saludar á mis compañeros de idea.

Abraham Mayorga Rivas.

San José, julio 26 de 1903

SECCION AJENA

QUISICOSAS

Nada más grande ni que nos infundiera más respeto, que el momento en que presenciáramos el desfile de los Supremos Poderes cuando se dirigían á la Catedral; grandioso nos pareció el instante en que al pasar los altos dignatarios de la Nación frente al Pabellón tricolor, se descubrieron reverentes y respetuosos saludando al símbolo de la Soberanía Nacional.

Con igual urbanidad vimos que se portaron los extranjeros de toda categoría y nacionalidad, y sólo observamos que el homeópata de marras, se distinguió pasando *automáticamente* con su alto sombrero de copa canchado hasta donde se lo permitían sus pequeñas orejas y con mirada indiferente. Pero. ¿se puede pedir peras al olmo?

Un observador.

Buzón de "El Día"

Señores J. M. Ch., de Puriscal; P. B., de Escasú; M. S., de Tres Ríos; etc. etc. etc. etc. etc. ¿Piensan Uds. cogerse lo que nos deben, ó es que son algo olvidadizos? Pues señores. á nosotros nada se nos olvida; ya lo verán una vez que publiquemos sus nombres sin que falte una letra ni un rabo; y será pronto, prontito. (Las etcéteras las llenaremos, ¡vaya si las llenaremos!)

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa Nº 531

EL DIA

San José, 31 de julio de 1903

EL DISCURSO

—DEL—

VICARIO CAPITULAR

El tacto y buen gusto que presidieron la organización de las exequias pontificias en nuestra Catedral y el acierto con que fueron realizadas, merece el elogio de la prensa. Esos actos que exigen la concurrencia de personas en discordancia con el catolicismo, pero respetuosos á su credo, deben revestir un atractivo y discreción especiales, á causa del respeto debido al público ilustrado cuya asistencia se solicita. Debe atenderse á que muchas personas respetables, cuyas convicciones no están en consonancia con la Iglesia se ven obligadas á concurrir á solemnidades de esa índole á consecuencia de su posición oficial. La cultura y la discreción demandan en ese caso practicar una selección de los mejores elementos intelectuales y artísticos de que el clero dispone á fin de no mortificar el ánimo de los oyentes con la contemplación forzada de un espectáculo desagradable. Voces desafinadas, ejecutantes ineptos, oradores desprovistos de las cualidades físicas y mentales que el uso solemne de la palabra exige, son rasgos de torpeza ó descortesía en quien elige ó tolera tales deficiencias para integrar las solemnidades religiosas de carácter oficial. Las personas que no asisten al templo sino en esos actos extraordinarios, deducen de la elevación intelectual del orador, la cultura general del clero. La palabra es el instrumento de toda propaganda, el resplandor moral de toda institución. Por eso su ejercicio es el primer atributo del ministerio sagrado. Hacer uso de ella en ciertos actos sin la aptitud natural ó sin la preparación conveniente es una usurpación y un ultraje al público obligado por la cortesía á sufrir la repugnancia de una torpe expresión. Preferir expresiones de acritud ó destemplanza no sólo es impolítico sino opuesto al temperamento evangélico. Por eso es de alabar la sensatez con que el Cabildo designó al inteligente sacerdote Dr. Castro para trazar la excelsa figura moral del hombre que con su genio amplio y su impulsión generosa engrandeció la majestad del Papado, hizo rendirle vasallaje de amor al siglo emancipado, y con su muerte acaba de unir las contrapuestas palpitaciones del alma contemporánea en un concertado himno de duelo y de admiración universal.

A pesar de su amplitud, el discurso dejó impresión agradable por la elegancia de la forma, la alteza de sus conceptos, y especialmente por la mesura y discreción con que su autor evocó el recuerdo de los hechos que se relacionaron con el Pontificado al realizarse la unidad italiana. La condenatoria de aquellos hechos consumados y la proclamación de posibles reivindicaciones á nada hubieran conducido. León XIII no ha necesitado fulminar anatemas para recobrar su poder en los consejos de los príncipes y en el corazón de los pueblos. Su genio conciliador hizo florecer la iglesia sobre la aparente hostilidad de los principios nuevos. Es verdad que el antiguo orden de cosas aseguraba á la Iglesia cierto apoyo secular con el cual daba fuerza á sus leyes y permitía al clero ocupar un rango privilegiado, pero ¿quién sabe si con la pérdida del poder temporal no ha ganado la Iglesia en influencia moral, por la menor ambición que ofrece á las familias y de consiguiente por la vocación más pura con que los aspirantes ingresan al santuario? No por estar prisionero dejó León XIII de ser la más alta figura de su siglo. Sus escritos, sus virtudes y sus maravillas capaces ejercieron mayor influjo que las antiguas atribuciones temporales del Papado. El habló á los reyes y á

los pueblos con igual dulzura y magestad, reanudando sus relaciones diplomáticas con todos los gobiernos.

En mi concepto el doctor Castro se reveló en su discurso como escritor distinguido. La galanura de su estilo fácil y expresivo dió encanto á algunas descripciones de lugares de escaso interés para el público.

La excesiva amplitud del discurso hubiera sido censurable si la magnitud del asunto no lo hubiera exigido y si el orador hubiera descuidado la forma. Quizá pudo haberse hecho más corto y más sintético. Pero es común en los oradores jóvenes, su impotencia para contener su propia exhuberancia, cuando se apasionan por un asunto y se sienten con capacidades para desarrollarlo. La catolicidad que caracteriza la tribuna sagrada movió sin duda al doctor Castro á dibujar con lentas pinceladas la figura biográfica del Pontífice, á fin de satisfacer á la multitud poco aficionada á la lectura. En cuanto á los demás que hemos leído profusamente su biografía tal vez hubiéramos estado más complacidos oyendo de los labios del docto sacerdote, los comentarios de las maravillosas encíclicas sobre las preocupaciones contemporáneas, tales como *Reverum Natura, Libertas, Immortale Dei* y otras que por su temperamento tolerante y su tendencia hacia la unidad moral del mundo, caracterizan á León XIII entre los demás Pontífices. Santos han sido más ó menos todos los Papas, sin que por ello hayan conquistado la admiración y el afecto de los que no están en su redil. Lo que singulariza al excelso Joaquín Pecci, es la alteza de su pensamiento vertido en sus encíclicas y la suavidad de su política, con que se había alzado sobre los diques de la Iglesia sin salirse de ella abarcando al mundo, sin distinción de credos, bajo la armoniosa síntesis de su fraternal doctrina.

La originalidad de León XIII á mi ver está en esas inmortales proyecciones de su espíritu, con que ha cautivado desde su retiro á las opuestas inteligencias del siglo, ora proclamando en sus encíclicas la libertad de conciencia cuando a prueba que los Jefes de Estado, toleren la libertad de cultos si con ella pueden realizar un bien ó evitar un mal, ora negando la justicia que el optimismo moderno atribuía á los contratos opresivos aceptados por el pobre á causa de su miseria; porque "dos libertades no crean la justicia así como la razón no crea la verdad, sino que la busca y se mete á ella"; condenando así la tiranía de los potentados como la opresión de las mayorías ignorantes, reconociendo todas las formas de gobiernos libremente elegidas por el pueblo porque, "las cosas humanas cambian, y la Iglesia no rehusa acomodarse á las necesidades del tiempo"; estableciendo el exacto sentido de la libertad y de otros ídolos del siglo; señalando las desastrosas consecuencias de las ideas falsas reinantes; preparando los sólidos fundamentos de la sociedad futura; dando al angustioso reclamo de los trabajadores oprimidos una inmensa autonomía que sobrepuja en audacia á las concesiones del liberalismo. León XIII ha señalado la única manera de contener; y él mismo ha contenido el avance gigantesco de los pobres desconcertados y dolientes que con su cólera amenazaban romper los muros del edificio social. El ha robustecido en sus escritos la creencia en el progreso, ha señalado á los grandes el remedio de la fraternidad hacia los humildes para librarse del desastre de sus iras, y ha puesto bálsamos de infinita exclusiva ventura en las úlceras de los proletarios volviendo á encender en ellos la luz de la esperanza.

Luis Barrantes Molina

CORRESPONSALES

De Santa Ana

La festividad en honor de nuestra patrona Santa Ana fué

celebrada con magnífica pompa. En la víspera y en el día fué cumplida como lo indicaba el programa. En el rosario de la víspera predicó el conocidísimo Cura Rojas, el cual, con palabras elocuentes y de clara comprensión para el numeroso auditorio, relató el origen histórico de Santa Ana. También se exhibieron muy buenos fuegos pirotécnicos trabajados por el conocido polvorista herediano señor don Felipe Arias. El 26, día de nuestra patrona, después de la procesión dió principio la misa solemne oficiada por el sacerdote don Santiago Zúñiga acompañada de magnífica orquesta, donde tomaron parte el famoso Cano y la señorita Zelmira Segreda y don Pedro Calderón; en hora oportuna hizo uso de la cátedra sagrada el sacerdote don Ricardo Zúñiga, manifestando, como el Cura Rojas, la biografía de la abuela de Jesucristo; estuvo bastante inspirado.

La iglesia estaba artísticamente arreglada por las señoritas Roldán, las cuales trabajaron con ahinco.

En resumen, la festividad religiosa de nuestra patrona fué magnífica, y no podía menos desde el momento que el Comité era compuesto de personas cultas y entusiastas. Vayan nuestras felicitaciones para el honorable Comité.

Los santaneños supieron ocupar el lugar correspondiente para el mantenimiento del orden.

EL CORRESPONSAL

Santa Ana, Julio 27 de 1903

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Vistas para hoy.—Palacio de Justicia.—Sala 1ª.—Arredía de Jesús Brenes contra Hospital de Cartago, á la 1 p. m.

Sala 2ª.—Francisco Retana Bolaños, abigeato, á la 1 p. m.

Tranquilino Valverde por depósito de aguardiente clandestino, á las 2 p. m.

Pedro Acosta Chacón, abigeato, á las 3 p. m.

En la causa seguida contra Isauro Sandí Cascante por lesiones á Ricardo López se confirma la sentencia de 1ª Instancia en que se condena al reo á 4 meses de confinamiento en Santo Domingo de San Mateo.

En la seguida á José Castro Peñaranda por homicidio á Calixto Miranda se condena al reo á 9 años de presidio de San Lucas.

En la seguida á Agustín Mosquera por lesiones á Joaquín Miranda Trejos, se aprueba el fallo absolutorio venido en consulta.

Sala de Casación.—Carlos Sánchez (vista).—José María Loría Vega, en lo civil, á la 1 p. m.

Juzgado de lo Contencioso.—Día 29.—8 ½ a. m.—Se dictó auto de sobreseimiento en favor de Ricardo Molina ú. ap. por no haber mérito para proceder contra él por el delito de fabricación de aguardiente clandestino—el que fué dictado fundándose en el último dictamen pericial, prueba pedida por la defensa.

1 p. m.—Se dictó auto de prisión contra Francisco Fernández Menéndez por venta de aguardiente sin patente, encontrándose comprobado el cuerpo de este delito con las declaraciones de dos testigos. Permanezca en libertad y se le previene nombre defensor.

3 ½ p. m.—Se remitió al Jefe Político de Tarrazú la causa seguida contra Adán Castro para la práctica de unas diligencias ordenadas en ella.

Movimiento de iglesias

PARROQUIA DEL CARMEN

Bautizos.—Carmen, hija legiti-

ma de Rafael Lizano y Clemencia Bonilla.

PARROQUIA DE LA MERCED

Bautizos.—Juana María Paulina de los Angeles, hija natural de Agustina Ramírez.

Hospital de San Juan de Dios

Entradas: Hombres 4, mujeres 3

Salidas: " 4 " 2

Defunciones

Juan Larry y Gancen, de 77 años, natural de Francia, hijo de Juan Larry y María Antonieta Gancen; murió de disentería, en el Hospital.

Petra Soto y Soto, de 25 años, hija de Manuel María Soto y Valentina Soto; murió de tuberculosis pulmonar, en el Hospital.

ULTIMOS CABLES

Panamá, 29.—Avisan de Colón que correspondencia de Bogotá fechada 13 del presente avisa que todavía existe considerable oposición al tratado canalero siendo muy dividida la opinión pública. El Senador Caro se enfermó cuando la mayoría del Senado votó en favor de aceptar el tratado, sin exigir que lo firmara el Presidente Marroquín. Sústrase que el Congreso quiere emitir una ley autorizando al Presidente para celebrar nuevo tratado sobre otras bases que las que gobiernan el tratado actual; por cable no se dice nada respecto al particular.

Valparaíso, 29.—Casi todas las panaderías de Santiago están cerradas á consecuencia de la huelga de los empleados que empezó ayer. Piden aumento de sueldos y menos horas de trabajo. Los patronos celebraron una conferencia y se acordó rechazar las demandas de los huelguistas. Éstos quieren llevar á cabo la huelga pacíficamente, pero ayer hubo unos desórdenes aislados que la autoridad sofocó con prontitud, pudiendo presos á algunos.

—El Ministro de Italia visitó al Ministro de Relaciones Exteriores ayer y le rindió gracias por la actitud que adoptó el Gobierno con respecto al desagradable incidente provocado por el sacerdote Fanico.

Habana, 29.—Un cuarteto de individuos sin ninguna posición política ó social trató de causar un levantamiento revolucionario cerca de Bayamo, provincia de Santiago. Desde hace algunas semanas han estado publicando que las fuerzas que pelearon contra España no tienen ninguna esperanza de recibir su pago. Un destacamento de la guardia rural les persiguió y capturó al jefe de ellos. Continuando la persecución los rurales lograron amarrar los otros tres antes de anoecer. Dice el señor Tero, Srio del Interior, que ya acabose la única tentativa de levantamiento que ha habido en Cuba. Dos de los revoltosos eran ex presidiarios; solamente uno de ellos pertenece al ejército revolucionario.

Plymouth, 30.—El crucero británico "Nelampas" chocó con el vapor británico "Ruperra". La desgracia aconteció anoche á la altura del Lizard. El "Ruperra" se fué á pique. Los tripulantes se salvaron. El "Nelampas" sufrió también averías.

Roma, 30.—Al cardenal Logue, Arzobispo de Armagh, le preguntaron su opinión relativa á la inconveniencia que se a-

lega acerca de la elección del cardenal Gotti al papado debido á que pertenece á una orden religiosa, lo que le pudiera impedir tratar con imparcialidad los grandes problemas católicos que quedan para resolver en los Estados Unidos y la Gran Bretaña. Tales objeciones, dijo Logue son absurdas. El cardenal Gotti es internuncio y se ha rosado con los representantes de las varias potencias. Conoce también como cualquier otro las reinantes condiciones. El hecho de ser carmelita implica que eso mezquino. Además no es razonable atribuir demasiado á la personalidad del nuevo Papa en asuntos internacionales; casi invariablemente la política de la iglesia la arreglan comisiones de cardenales, los cuales en la vida de León XIII manejaban la política del Vaticano del mismo modo que los ministros en los gobiernos civiles. El Papa no hace nada sin consultar con dichas comisiones. Durante la reunión de hoy de la congregación de cardenales se repartieron las papeletas que se ocuparán para votar en el Cónclave con direcciones para usarlas.—El cardenal Oreglia invita á los cardenales visitar las celdas que van á ocupar y de estar listos para mañana con las quejas si acaso las hubiese respecto á ellas. Si los 62 cardenales que actualmente se encuentran en Roma asistiesen al Cónclave, será el mayor que registra la historia. Se han dado instrucciones de estar presentes á las 5 p. m. del viernes á los eclesiásticos cuyo oficio será vigilar las puertas cerradas que serán los únicos medios de comunicación entre el Vaticano y el resto del mundo. Estas puertas se mantendrán cerradas con llave todo el tiempo con excepción de las 9 á las 11 ½ a. m. y las 5 p. m. todos los días.

Baku, 30.—Un incendio ha destruido los depósitos de petróleo en Balakhany; se cree que ha sido obra de un incendiario.

Lawell Mass, 29.—Una explosión que aconteció esta tarde en la fábrica de cartuchos "United States Cartridge Coy" mató á 20 empleados é hirió á cien.

New York, 29.—Avisa un despacho de Roma para el Herald, que el cardenal Oreglia invitó á sus colegas de entrar al cónclave la tarde del viernes, pero las puertas no serán cerradas hasta el sábado por la mañana. Hasta entonces dará principio al cónclave. Hoy rifaron las celdas que ocuparán los cardenales durante el cónclave; al cardenal Rampolla le tocó el nº 58, según la clave cabalística del pueblo romano, el número 58 significa «Papa». Desde que se rifaron las celdas no existe una persona entre el pueblo que tenga la menor duda que Rampolla será electo á la silla de San Pedro.

Londres, 30.—En caso que fracasasen los esfuerzos del Gobierno de Cuba de hacer un empréstito de 35 millones de dollars en los Estados Unidos, no encontrará ninguna dificultad de hacerlo en ésta.

Lisboa, 29.—El sábado 29 se espera que el Rey Carlos hará una visita á la escuadra de los Estados Unidos al mando del almirante Cotton que se

Los famosos calzados de Artavia

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital

Órdenes que no vengan acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional" Limón
 „ Sidney E. Stewart "Industry House" Siquirres
 „ A. Hackler "Peralta Commissary" Peralta
 „ Augusto J. Grillo Puntarenas
 Don Rafael Elizondo Liberia
 Gamboa y Orlich San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

encuentra en este puerto. El lunes el rey Carlos y la reina Amalia dieron una recepción en el real castillo de Cintra al almirante Cotton y demás jefes de la escuadra.

San Petersburgo, 30.—Ayer partieron de ésta el Czar y Czarina con sus respectivos séquitos para participar en la gran peregrinación que se dirige á Cariff para celebrar la canonización del ermitaño Prokhor Moshuin con el nombre de San Serafino. Las ceremonias dilatarán cuatro días.

Copenhague, 30.—El señor Gliddens y su esposa que tratarán de cruzar el círculo ártico en automóvil, partieron hoy de ésta; les acompañó á Elsinore el cónsul de EE. UU. de cuyo país son nativos; una gran concurrencia les acordó una entusiasta despedida.

Liverpool, 30.—Los accionistas de la Compañía de vapores "Cunard" celebraron una reunión esta tarde. Aprobóse por unanimidad la reforma de los artículos de sociedad por lo cual el Gobierno pagará una suma mayor que 5,000 libras por la construcción de dos vapores más para el tráfico trasatlántico, bajo la condición de que toda la flota se pondrá á la disposición del Gobierno en tiempo de guerra para ocuparlos como cruceros.

Berlín, 30.—Se ha propuesto consolidar el partido socialista con el partido radical. Los días 29 y 30 de agosto se verificará en Goetting una reunión en el Congreso socialista en que indudablemente se acordará hacer efectiva la consolidación.

HECHOS Y DICHS

Rectificación.—Por un error de imprenta hicimos aparecer en el número de matronas de esta ciudad á la distinguida señorita Le Capellain. Suplicamos atentamente se sirva disimular esta distracción la expresada señorita Le Capellain.—F. A. LOMÓNACO

De acuerdo estamos con "La República" en su gacetiella que dice: "Volvemos á decirlo: si no rebajan el precio de los billetes de la lotería de esta ciudad, los de las loterías extranjeras tendrán mayor consumo y mejor aceptación. Y es natural, con menos dinero en éstos, se saca más pisto que en la nuestra."

Tablones.—En la esquina de "La Tempestad" hay unos tablones para tapar el caño que están por completo sueltos; antenoche fué á pasar por encima una señora y se quedó sin bota.

Nos dicen que muchos de los panaderos que pertenecieron al gremio están renegando de la hora en que se metieron en esa sociedad, pues ya e-

chan de ver el perjuicio que se han causado.

Por ratero.—Por esas calles de Dios anda un negro vendiendo carne en un canasto, y ayer en la mañana se le ocurrió á un muchacho robarle por detrás uno de los paquetes, por lo que recibió en pago una bofetada del negro.

¡Oh tenorios!—Un palanganas de esos que la pican de andar enamorando y ofreciendo casamiento á cuanta joven se les antoja molestar, fué víctima una noche de estas por el Paso de la Vaca de una tremenda zurra propinada por un hermano de dicha joven. El tal tenorio no ha vuelto á poner los pies por ese barrio.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

En Colombia falleció la señora madre de don Félix F. Noriega. Reciba este caballero nuestro pésame.

En qué pararía el proyecto de llevar al edificio de la algodopera á las mujeres vagabundas con el fin de ponerlas á trabajar allí?

Luz.—Pronto será colocado un foco de luz en la esquina del cruce del Tranvía en el alto de Cuesta de Moras. ¡Ojalá, pues ya son muchas las víctimas de la oscuridad!

Suma y sigue.—En la mañana de ayer fué tomado por la policía un chiquillo en momentos en que le echaba el guante á un saco de pan de una pulpería cerca del Museo. ¡Vaya con los inocentes!

¡Malo!—En la parte más oscura del Parque Morazán, durante las retretas, suelen sentarse algunas jóvenes á conversar con sus novios. Eso, que baje Dios y lo diga, no conviene (salvo mejor opinión de ciegos ó sordos.)

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Nos consta que hay en esta ciudad una casa en donde, sin ningún escrúpulo hablan de brujerías y otras estupideces á las niñas, corrompiéndolas de ese modo. Pensamos dar el nombre de la dueña de dicha casa.

Esta noche habrá reunión de barberos; se tratarán asuntos importantes para ese gremio.

Enfermo se encuentra el estimado señor don Francisco Boza, Secretario de la Dirección General de Telégrafos. Su pronta mejoría le deseamos.

Muchas son las causas que hay pendientes por juegos prohibidos.

Los vecinos de Pacuarito, para q' se les ponga allí oficina de correos, debieran presentar un escrito y recomendar á una persona honorable como Mr. Bobertz para que se encargue

de recibir y despachar la correspondencia.

Procedente del Naranjo se encuentra en esta ciudad el Jefe Político de aquella villa don Eduardo Or amuno. Lo saludamos.

¿Cuándo estará listo y surtiendo efecto el reglamento para los trabajos públicos en que se ocupará á los vagos?

El Gobierno ha concedido permiso á la Junta Edificadora de la parroquia del cantón de Puriscal de esta provincia, para celebrar cuatro turnos con el objeto de proveerse de fondos con que atender los gastos que demanden varias reparaciones materiales del templo.

En Limón murió, á causa de la fiebre amarilla, el joven don Graciano Zamora; era de Santo Domingo.

Los ladrones se metieron antenoche en casa de la señorita Emilia Vives, cerca de la Pulpería del Limón; los atrevidos no querían salir de la casa, teniendo que pedir auxilio dicha señorita.

Inmoralidad.—A la Sala 2ª han llegado, en apelación, tres causas por sodomía en el término de una semana; esto es el colmo de la inmoralidad; urge, pues, que se dicten leyes más duras para castigar á quienes cometen semejante brutalidad.

¡Qué res! Anteayer mataron en el Rastro una res negra que dio 8 quintales de carne y 250 lbs. de sebo.

Partió ya para Guate mala el señor don Máximo Soto Hall.

Debido á lo mucho que sube el agua sobre las aceras por el lado de la pulpería "La Bohemia" se cayó un pobre chiquillo en el caño y el agua lo arrastró como quince varas, hasta q' un vecino que lo vió lo fué á sacar.

Piénsese en la composición de una acera que está al Sur del Palacio de Justicia; aquello no es más que huecos, y desdice, naturalmente, del ornato público.

El salón de Maternidad mejora cada día, y su Director, el doctor don Marcos Zúñiga, tan entendido en la materia, se empeña por la comodidad de dicho salón. ¡Muy bien!

Ya se prepara mucha gente Josefina para ir á Cartago á ver la *Pasada de la Virgen* ó á cumplir promesas; esa procesión tendrá efecto el 2 de agosto próximo.

Nos cuentan que una pobre mujer, viéndose con cinco hijos, todos pequeños, sin tener con qué alimentarlos, decidió distribuirlos entre varias familias. ¡Infeliz madre!

Dícese que pronto irán algunos jóvenes á Nicaragua en busca de trabajo. No les arrendamos la ganancia.

Muebles encausticados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

En breve terminarán los trabajos que se hacen en el local que ocupó el Liceo de Costa Rica, donde se trasladará el Museo Nacional.

Vimos ayer á un jovencito de 11 años de edad exhibiendo una *juma* de padre y muy señor mío. Esos espectáculos repugnan sobremanera y dan muy triste idea de nuestra moralidad.

Se preparaba un matrimonio para el domingo; pero... á la puerta del horno se quemó el pan: resulta que la muchacha ha retrocedido y de ninguna manera quiere casarse ya. Bien dicen que de los arrepentidos se sirve Dios.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, **Serapio Tomas**

Severo castigo merecen los que faltan al respeto á las señoras; ayer vimos cerca del Teatro Nacional á un joven que le dirigió indecente palabras á una señora alemana.—¡Cómo se exhiben esos malcriados!

En la última reunión celebrada por la Sociedad de Temperancia de la Escuela de Varones nº 1, quedó así organizada la Directiva: Presidente, Otoniel Fernández; Vicepresidente, I. Céspedes; Secretario, José Angel Chacón; Prosecretario, Juan Bautista Rodríguez.

¿Por qué, habiendo una ley que lo prohíbe, habitan mujeres de la vida alegre 125 varas al Este del Seminario?

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, **Serapio Tomas**.

Pingüe ganancia obtuvo un vendedor ambulante de pan, quien, por el barrio de la Dolorosa, se dió tremendo resbalón cayendo al suelo y quebrando 5-00 de huevos que había comprado en Aserrí. No hay duda que toda persona tiene "horas de burro".

Retrato.—En las ventanas de la tienda de los señores Herrero se exhibe un retrato del malogrado joven don Carlos Alpizar, á quien mataron hace poco siendo Jefe Político de Las Cañas.

Ultimamente, á altas horas de la noche, alguien hizo disparos de revólver por el Barranco. ¡Vaya con las bromitas de tan mal género!

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa No. 531

Pésimo es el estado de la Calle 20 Sur, que conduce á la Estación del Ferrocarril al Pacífico; se hace necesaria su composición.

Granujas.—Durante las tardes se reunen en la esquina del Hotel Imperial los limpiabotas á fregar á los transeuntes imposibilitándoles el paso; forman infernales algazaras que debieran ser evitadas por la Policía.

No hay duda que el señor don Santos Mendieta es muy hábil en los ramos de Hojalatería y Fontanería; en su taller se hacen estupendos trabajos.

En San Ramón, el señor don Magdaleno Alvarez vendió su establecimiento de tienda y pulpería á don Francisco Rosich.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, **Serapio Tomas**

Personales.—Entre nosotros está don Elías Mora, importante vecino de Pacaca.

—También don Aristides Méndez, Agente de Policía de Matina.

El miércoles trajo el policía de Tarrazú un caballo que le fué robado á don Virgilio Gairaud; el que sacó el animal del portrero es el muchacho á quien se le sigue la información por el robo de alhajas he-

cho en una casa cerca del Parque Morazán.

Dentro de poco contraerá matrimonio el señor don Máximo Jerez con la señorita Juana Loaiza.

También se casará en breve el joven barbero don Jesús Quesada (*Cuchú*). ¡Muy bien: eso hacen los hombres serios!

El señor don Manuel Barahona, vecino de Puntarenas, compró en 600-00, á don Ardilión Castro, el conocido caballo *El atrevido*, rifado últimamente por el joven Licenciado don Luis Cruz Meza.

Rifa.—Nuestro amigo don Simeón Jiménez, encargado de los Parques, rifará una volante con su respectivo caballo, valorada en 2,500. Saldrá favorecido en dicha rifa el mismo número que salga premiado con el gordo en el sorteo de la Lotería Chapuí correspondiente al mes de setiembre próximo.

Dos ataques le dieron ayer al conocido *Conejito*. ¡Pobre hombre: en uno de esos va á marcharse al otro barrio!

En la plaza de la Merced en construcción, ayer tarde le robaron á un infeliz campesino unas alforjas que contenían dinero, dulce y almuerzo; los autores fueron unos granujas que se han constituido por allí en cuadrilla. Hechos de tal naturaleza son ya muy frecuentes.

De Palmares dice lo siguiente un corresponsal de *La Prensa Libre*: "En los lugares donde no hay doctor hijo, los médicos son necesarios; y sería muy triste no tener á quién llamar en un caso urgente. Además, un pobre no tiene siempre quince colones que cobra un doctor por venir extraordinariamente desde San Ramón; pero esto no quiere decir que estemos obligados á soportar una verdadera plaga de curanderos, máxime cuando éstos convierten el noble arte de Hipócrates en un negocio puramente lucrativo. Mientras no tengamos médico del Pueblo, estamos porque se tolere al señor Trinidad Araya el uso de la medicina; para ello le abonan su larga práctica y sus muchos conocimientos teóricos; hace como diez años vive entre nosotros, es bien querido del pueblo y digno de la más completa confianza."

Feliz éxito.—El doctor J. J. Tamayo, de León, Nicaragua, escribe:

"Durante mi larga práctica de médico en varios de los Estados de Centro América, he empleado muchas veces con feliz éxito la "Emulsión de Scott," principalmente en las afecciones de las vías respiratorias, en las enfermedades crónicas consuntivas, en debilitación de las fuerzas nutritivas y asimilatrices, y asociada á las sales ferruginosas, en la anemia y en la clorosis, tan frecuentes en estos climas.

No vacilo, pues, en recomendar su empleo á todos los médicos de estos países en los casos indicados."

Servicio de la noche

—Ayer tuvo el Variedades un lleno casi completo; los miembros de la Compañía Cuevas trabajaron bien; la simpática tiple señorita Lasauca, como de costumbre, muy aplaudida. Nuestras felicitaciones para ella y para la empresa.

Zapatería Italiana

—O— DE —O—

Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!

4ª Avenida, Calle 18 Norte.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

BARBERIA "LA BOLA BLANCA"

Situada en la Calle Central, Sur

Cuenta siempre con famosos barberos de fino trato y competentes en el arte; se garantiza el aseo.

Además se encontrarán de venta famosos violines, cuerdas para viola, guitarra y bandurria; de venta un violoncello, una trompa ó corno, goma pez y arcos para violín. Además ofrezco un sexteto de música para bailes y serenatas.—HERMENEGILDO JIMÉNEZ.

LESME S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Cº

Calle 21, Nº 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

LA GRAN NOVEDAD DEL DIA

A la sombrería "Las Novedades," de Manuel Veiga, han llegado los sombreros de más alto tono en las capitales del mundo culto.

Sombreros de Jipijapa, legítimos

Genuine Panamá Hats

Gran cantidad de sombreros de pita finos á precio de los de paja

Todos estos sombreros se lavan y arreglan debidamente en el mismo establecimiento.

La Costarricense ZAPATERIA

—DE— Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parquicito del Teatro Nacional.

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se van dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas que "Al Siglo Nuevo" y "La Fama" expenden; allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.

Dinero al 1 0/0 tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

BARBERIA

DE

Marcelino Coto.

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

5A

Tip. de Jenaro Valverde

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

SE ALQUILA

una hermosa casa de alto, propia para una familia grande. Tiene muchas condiciones. Situada en la Avenida Central, á doscientas varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

Nueva Agencia De esta fecha en adelante me hago cargo de todo trabajo de funerales á precios más bajos que los de todas las agencias, comprometiéndome á dejar satisfechos á todos los que me busquen; también me hago cargo del adorno de flores en los salones para banquetes, bailes y todo lo que pertenezca al ramo de jardinería.

Se me encontrará durante el día en la oficina de "La Prensa Libre" y á todas horas del día y la noche en la oficina de "El Día."—MANUEL ANTº POVEDA.

"LA DIVA,"

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

Se alquila

un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse á A. Asch, en la "Ciudad de Londres."

RAMON LORIA

ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia,

San José, Junio de 1903.